

SOLCHA 2020
Quito , Ecuador

Panel: Sinergias naturaleza-sociedad. Estrategias para una empatía socioambiental en la era contemporánea", organizado por Chiara Olivieri (Stand Ugr-Universidad de Granada, España) y Ayelen Dichdji (Centro de Estudios de la Argentina Rural-CONICET-UNQ, Argentina).

Titulo de la Presentación:

Las políticas públicas como disparador de conflictos socioambientales en el México contemporáneo

Ponente: Cecilia Lezama Escalante

Adscripción: Departamento de Estudios Socio Urbanos
Universidad de Guadalajara

En el presente trabajo nos interesa destacar principalmente que las políticas de desarrollo y crecimiento económico promovidas por el gobierno mexicano a lo largo del siglo XX hasta la fecha han descansado en la implementación de proyectos de infraestructura para facilitar comunicaciones, generación de energía, sistemas de irrigación, abasto de agua, extracción minera, entre otras. En este marco, la mayoría de ellas llevaban implícito el propósito de promover el crecimiento económico nacional a través de la generación de empleo y la erradicación de la pobreza. Sin embargo, cabe resaltar que la construcción de las obras mencionadas con anterioridad en esta propuesta representaron un deterioro de los recursos naturales y de la biodiversidad de muchos ecosistemas en el país (México), debido a que no se percibía la gestión ambiental como un instrumento prioritario en la planeación.

En consecuencia, las externalidades ocasionadas por este tipo de obras no sólo se reflejan en la devastación de los recursos naturales, sino también se advierten en las afectaciones a pueblos enteros, a su patrimonio cultural y su hábitat. Por esta razón, son miles de personas, en su mayoría pueblos indígenas, los que fueron desplazadas de sus territorios, perdiendo de esta manera sus medios de subsistencia, su patrimonio, sus vínculos sociales y con ello su identidad cultural. A su vez, las indemnizaciones prometidas rara vez se cumplieron y esto implicó que sobrevino un proceso de pauperización entre los afectados.

Considerando lo anteriormente expuesto, para el presente panel se pretende presentar la experiencia del caso del pueblo de Temacapulín (México), que continúa amenazado por la construcción de la presa de El Zapotillo en los Altos de Jalisco, cuyo embalse inundará los territorios que han ocupado por generaciones desde el siglo VI. Vale la pena resaltar que, los habitantes de la localidad se han organizado para luchar en contra de las políticas públicas desde 2004 y su resistencia por diversos medios ha frenado, por lo tanto, la continuación de una obra ya en proceso. En relación con eso, el caso se aborda desde una perspectiva antropológica para analizar los conflictos generados en esta comunidad por la acción unilateral del Estado, que ha tratado de forzar la aprobación de la obra sin consulta previa de la comunidad afectada. Contra todo lo esperado, la comunidad ha fortalecido sus vínculos y sus raíces promoviendo eventos y festejos conmemorativos como símbolos de identidad con su territorio.

En este aspecto, los resultados de este trabajo son producto de una investigación realizada directamente en campo, con el apoyo de entrevistas a informantes clave y corroborada a través de fuentes documentales y hemerográficas sobre la región de los Altos de Jalisco (México).

Palabras clave: políticas hidráulicas, conflictos socioambientales, formas de resistencia popular, patrimonio e identidad cultural